

**SUSCRICION**  
 En la capital. 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. 5 id. id.  
 y tramitar en oro. 48 id. semestre  
 Idem un año en oro. 56 id. id.  
 Extranjero. 7'60 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pag. 4 pla. línea.—En la segunda, 75 cént.—En la tercera, 50 cént.—En la cuarta, 25 cént.—En los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pias.—En adelante y además 15 cént. de recibo.—Comunicados y remitidos desde 4'50 a 5'00 retas la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y rec. mos. A. Lorette, 61, rue Caumartin

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos

Gerona miercoles 11 de abril de 1900

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 7.032

## REVISTA DE MADRID

**Cambio de sensaciones.**—El motín zarzulesco.—Tiempo de contratiempo.—Sarasate... solo.—La puerta de Alcalá cerrada.—El círculo de Bellas Artes.—Público de exposiciones.—A ver caer la bola.—Tute de estrenos.—El día de las palmas.—Cara de pascua.

Como no puede haber sensación sin interés, el crimen de Bellas-Vistas ha perdido la que produjo al principio, viéndose que por ningún sitio se encuentra a los autores del asesinato de don Valentín.

Este, como Gaspar el de las Campanas de Carrión, apilaba dinero a costa de una vida miserable para revistarle todas las noches en su inmundo tabuco.

Los criminales prepararon el golpe con entero cálculo y no dejaron señal alguna de su paso, y la Policía para encontrarlos no confía más que en la casualidad.

A esta actualidad siguió la del motín de las verduleras, que revistió los caracteres de un simulacro de guerra, sin que faltaran escaramuzas. Algo del coro de Gigantes y cabezudos, con la letra consabida de: Si las mujeres mandasen, etc.

Todavía en previsión de una segunda parte seguían acuartelados dos regimientos el sábado.

A esta actualidad acompaña otra, pero a contratiempo; hablo del frío que disfrutamos.

Este frío, no solo quita gentes a los teatros, que no quiere exponerse a sus caricaturas, sino que apaga el entusiasmo de los actores y de los espectadores.

Quizá sea esta la explicación de por qué en el concierto celebrado en el Real en honor de Sarasate y en el que este eminente virtuoso tocaba, no fué la aristocracia que tanto le celebra. Las localidades baratas estaban rebosantes, pero las plateas y butacas, vacías.

En Londres pagan á libra la entrada por oír á Sarasate. Y aquí la gente de libras es la que no vá.

Como es solista, le dejaron solo y él en vista de esto ha prometido no tocar más que en Pamplona cuando haya fiestas.

Si es cierto lo de obras son amores, las compañías de tranvías y de la luz eléctrica nos quieren mucho, porque por todas partes tropezamos con obras suyas.

El Círculo de Bellas Artes prospera; de la calle del Barquillo se ha trasladado á la de Alcalá, á la casa llamada «La península» que antiguamente fué casa de postas y después hotel. Los socios llevarán á la nueva casa su arte, y pronto la veremos convertida en artística mansión. En ella se expusieron los carteles del concurso de *El Liberal*, al mismo tiempo que en la bella casa de Blanco y Negro se exponían las obras artísticas de su concurso de cubiertas.

Mas vale que vaya por ahí la corriente de nuestra época que no—por ejemplo—á ver caer la bola del reloj de Gobernación, que ahora ha desaparecido con el arreglo y elevación de la torre que le sostiene.

¿Se duda del teatro? Pues no será por falta de estrenos.

El sábado hubo cuatro.

Los autores de este tute de obras se anticiparon un día, según mi parecer, por que debían haber estrenado el Domingo de Ramos, que es el día de más palmas del año.

Bastante hubo en las misas de bendición y las muchachas las llevaban con arrogancia, sabiendo que iban muy bien con su palma.

Desde esa día figura como cristiano y clásico adorno de los balcones de esta hermosa villa donde hay tanta muchacha bonita, piadosa y... soltera.

Por unos días se suspende la vida activa en todas sus manifestaciones, para de-

dicarse á la oración y el recogimiento... pensando, por supuesto, en los preparativos de Pascua de Resurrección; sobre todo los empresarios del circo ecuestre y del taurino.

Si para esos días corresponde la realidad á la esperanza pondremos todos cara de pascua; pero si sigue este tiempocito... también, por que á mal tiempo, buena cara.

Tartarín.

8 abril de 1900.

## DE TODAS PARTES

El cónsul de Inglaterra en Nápoles da los siguientes datos concernientes á la «Escuela de electricistas» que funciona en dicha ciudad.

Esta escuela, denominada «Alessandro Volta», en memoria del ilustre físico, tiene por objeto formar ingenieros que estén bien al corriente de todo cuanto se refiere á las aplicaciones de la electricidad para las exigencias de la vida moderna.

Los discípulos de la escuela se han fabricado ellos mismos sus instrumentos. Son en número de 400 aproximadamente, siguen los cursos de dibujo, mecánica, electricidad, química, etc., y estudian la función de los metales.

La escuela está subvencionada por el Gobierno y por el Municipio; los alumnos pagan una mínima pensión, de la que pueden dispensarse en ciertos casos. Es un modelo de establecimiento realmente práctico que merecería ser imitado en el extranjero.

## CRÓNICA CIENTÍFICA

¿La gimnasia peligrosa?—El baile juzgado por un alemán.—La bailarina Elisabet.—¡Buen descenso!—Los peores bailes.—Talla y «cruz».—«Desquiciamiento».—Gran diferencia.—¿Sí ó nó?—Cosmopolitismo verdadero.—No olvidadlo.—Astete y Goltsmitch.

Hace mucho tiempo que viene considerándose el ejercicio de muchos músculos del cuerpo como una gimnasia peligrosa para el desarrollo de determinados órga-

nos; pero le que no se tenía por indudable hasta ahora, era que este ejercicio cuando pasaba de límites marcados, era peligroso.

Por estudios publicados aún no hace un mes por Goltsmitch, referentes al baile, se ha comprobado esto.

El doctor alemán, después de no pocos estudios y experiencias, ha venido á afirmar, que el baile, si bien constituye una gimnasia de las extremidades inferiores, llega á ocasionar cuando de él se abusa, verdaderos trastornos, no ya en el músculo, sino en el hueso.

Muchos son los casos que cita, pero se destaca de todos el de Elisabet, famosa bailarina húngara, en la cual determinaron ciertas figuras de baile una desviación de las llamadas «completas» de la médula y una debilidad tal en todos los huesos que éstos, faltos de hipofosfitos y fosfatos de cal, convirtiéronse en terrillas dúctiles á cualquier movimiento de las membranas del cráneo.

Esta célebre bailarina cuya estatura era de 1'95 m., vino á descender en ella á 1'25.

Conviene advertir que Goltsmitch entiende, y no sin alguna poderosa razón, que los bailes meridionales son más propensos á estos peligros que los del norte.

A primera vista parece esta afirmación un contrasentido, pero no lo es, pues las danzas de Marrakés, Samarkanda y Andalucía con parecer las más reposadas, tienen desde luego lo que este hombre de saber llama gráficamente *desquiciamientos* y que en lenguaje vulgar no son sino retorcidas y quebraciones de regiones huesosas importantes.

En cambio el rápido *Tchanching* chino, el mismo baile inglés, las polonesas, etc., son menos peligrosas que aquellos, y lo prueban hechos repetidos de infinidad de personas que han ejecutado durante algún tiempo ambos géneros de baile, observándose que mientras las más resistan ocho

— 196 —

Hector se puso de nuevo á la obra; y en breve apareció una superficie negra: era el cofrecillo.

—Por fin,—murmuraron los dos hermanos, y se inclinaron ávidamente, y rechazando el auxilio del azadón quisieron arrancar con sus propias manos el cofre á su envoltura de tierra.

Pero entonces apercibieron que el cofre de hierro estaba sólidamente asido con abrazaderas de hierro á una piedra enorme. Además se advertía una terrible cerradura como las que hacían los milaneses en tiempo de los Médicis; cerraduras que se comprendía no podían ser forzadas.

Ninguno de los dos hermanos tenía llave; además estaban desprovistos de limas ni herramientas propias al efecto. Si era imposible abrir el cofrecillo, era más imposible aún llevarsele.

Entre tanto el día se acercaba y antes de una hora estaría todo el mundo de pie en el castillo.

Era preciso aguardar á la noche siguiente, procurarse herramientas y arrancar el cofrecillo á sus prisiones de hierro.

—Nada importa,—dijo Hector mientras su hermano le miraba con desaliento;—mañana traeremos las herramientas necesarias, lo tendremos todo dispuesto para la marcha y nos llevaremos á la par á la condesa y al cofrecillo.

Y los dos hermanos volvieron al comedor después de haber cubierto cuidadosamente el cofre con la tierra removida.

Después cerraron la puerta del subterráneo y se dirigieron á su habitación; pero apenas la puerta misteriosa, que el genio de los Maltevert había abierto en otro tiempo, se hubo cerrado, una pequeña luz brilló á lo lejos, precisamente en la dirección del orificio que salía junto al río.

Después un hombre con linterna en mano avanzó hacia el sitio donde los Maltevert habían descubierto el cofrecillo. Y como ellos, aquel hombre iba armado de un azadón, prueba evidente de que sabía donde estaba el famoso brillante.

— 193 —

—¿Qué es eso?—preguntó Raul.

—Me ha parecido...

—¿Qué?

Hector extendió la mano.

—¿No has visto nada hacía allí?

—Nada.

—¿Ni nada has oído?

—Tampoco.

—Yo he creído ver pasar una sombra por allá abajo.

—¿Que error!

—¡Oh! sí, la he visto,—insistió Hector con seguridad.

—Pues bien, venimos armados y no podemos temer á los aparecidos,—dijo Raul montando una de sus pistolas.

Ningún rumor se oía en el subterráneo, sin embargo, más que la respiración fatigosa de los dos hermanos.

Un instante inmóviles y como dispuestos á hacer frente á un peligro imprevisto, acabaron por continuar su camino.

—¡Era una ilusión!—dijo Raul.

—Sin duda, pero juraría...

—¿Dónde estábamos?

—Creo que habías contado ciento sesenta y siete pasos.

—Sí.

—Pues continúa.

Siguieron contando hasta llegar á ciento ochenta.

Allí ambos se detuvieron y la pendiente era apenas perceptible.

—Manos á la obra,—dijo Raul.

Hector, que tenía el azadón, empezó á remover la tierra, que cedió fácilmente por su mucha humedad.

Durante un momento no se oyó más que el ruido monótono del azadón, que resonaba triste y acompasado como el que produce el sepulturero.

De repente Raul detuvo el brazo de su hermano.

y diez años de labor continua, los otros no podían pasar de la mitad del ejercicio.

Al descenso de la talla que el docto alemán señala como resultado de los abusos del baile, que él denomina «meridional», hay que añadir otra particularidad.

Esta es la que se refiere á la extensión de los brazos los cuales, abiertos en cruz, resultan en el sujeto aficionado á los bailes meridionales tan distintos de los del norte, que en tanto que en los unos el brazo izquierdo tiene mayor longitud que en los otros, en estos la extremidad abdominal derecha es la que á veces llega á exceder de tal manera á la otra, que aún cuando no la duplica, la supera en muy cerca de 30 centímetros. Los pocos partidarios que en Francia quedan de Brebier y Bértillon, admitieron desde luego esta teoría, buscando en ella nuevos apoyos científicos á su bien sustentada teoría antropométrica; pero en cambio los adversarios tomaronla á broma en un principio para venir ahora á dar la razón al alemán.

Como la ciencia es cosmopolita, es consolador ver como eminentes médicos de Francia, coinciden con el antropólogo alemán en su doctrina.

En los juegos del *coxis*, las caderas y la médula espinal, etc., el súbdito de Alemania entiende que el baile, *contra más pausado* pero con mayores y marcados movimientos en ciertas ocasiones, produce no pocas desviaciones, esquinces y atroñas.

Ya lo saben los discípulos de Terpsicore.

La ciencia moderna puede ser una confirmación del pareado famoso

«Jóvenes que vais bailando,  
el infierno vais saltando.»

Dr. Traveller.

## UNA PÁGINA DEL TERROR

El tristemente célebre revolucionario y ateo Proudhon, refirió como sigue uno de tantos sangrientos episodios de aquella revolución que costó á Francia más de medio millón de víctimas, y que será un eterno padrón de infamia para la historia de la República.

En 1793, quinientos niños de ambos sexos, de los cuales los de más edad no pasaban de catorce años, fueron conducidos

á la llanura de Saint-Meur, cerca de Nantes, para ser fusilados. Nunca se dió ni más conmovedor espectáculo, ni jamás se vió acto de canibalismo más atroz y repugnante en las tribus más salvajes de África.

«La pequeñez de su talla ponía á muchos al abrigo de los disparos; y cuando esto sucedía se les veía desatarse de sus cuerdas, meterse entre los batallones de sus verdugos buscando un refugio entre sus piernas, á las cuales se abrazaban fuertemente, mientras que levantaban á ellos sus miradas, en las cuales se pintaban á la vez la inocencia y el terror.

«Nada, empero, hacia la menor impresión sobre aquellos exterminadores, quienes les degollaban bárbaramente á sus piés.

«Otros lograban apartarse de aquellos batallones de hienas, pero salían de sus filas algunos soldados que con sus disparos los detenían en su huida, dejándolos tendidos en el polvo, donde acababan de rematarlos á sablazos y picotándolos con sus caballos algunos ginetes, mientras los más cercanos á los batallones eran muertos á culatazos. En algunos casos el vigor de la edad hacía que no sucumbieran al primer golpe, mas cuantas veces intentaban incorporarse, implorando piedad, otras tantas caían sobre ellos nuevas golpes, hasta que exhalaban el último aliento.

«¡Pobres niños! En vano llamaban á sus padres con gritos capaces de ablandar á las mismas fieras, ¡ay! la muerte apogó sus voces, ahogadas además por el ruido de los disparos.

«Los oídos de sus verdugos estaban cerrados para ellos. Más allá—rasgo que acaba de pintar la ferocidad de aquellos sicarios que asesinaron tantos millares de víctimas ilustres é inocentes á los gritos de *libertad, igualdad y fraternidad*—aquellos de sus verdugos á quienes la humanidad inspiraba algún movimiento de compasión ó de simpatía por aquellos infelices, eran mudos por sus mismos compañeros. Un soldado se desmaya á la vista de tan horrible espectáculo, y el hierro le corta el hilo de la vida antes que vuelva en sí. Un oficial se atreve á pedir gracia para las víctimas, y es arrastrado

hacia un grupo de niños y fusilado con ellos.

«Terminada la sanguinaria hecatombe, son despojados los cadáveres y amontonados unos sobre otros. El Comité revolucionario aplaude con sus risas aquel modo de disponer los cuerpos, llamando ese sistema de enterramiento *una montaña*.

«Carrier, el execrable Carrier, uno de los muchos verdugos—y no el más sanguinario que produjo aquella odiosa revolución—dió parte de aquel hecho á la Convención con una carta en la cual decía:

«Muchos de esos pequeños malvados han sido juzgados y condenados por la Comisión militar. ¡Matemos sin piedad á los rebeldes!»

De esta suerte la grande, la gloriosa revolución ponía en práctica el lema *fraternidad* que había escrito en su bandera.

## MODAS

El calendario y los modistos.—Aprestos para la exposición.—Abrigos para viaje.—Comodidad y elegancia.—Para las rubias.—Abrigos de pelerina.—Para señoras jóvenes.—«Touristes á la dernière».—Lluvia de sedas.—Fulares y crespones.—Tonos alegres.

El primer cuidado de un buen modisto es no elvidar las predicciones del almanaque, pensando el mismo tiempo en los acontecimientos que traen como consecuencia la movilización del sexo femenino que puede concurrir á presenciarnos.

De estas dos condiciones son resultado los últimos modelos de abrigos de viaje teniendo en cuenta los *vientos que corren*, muy frios para la estación en que estamos y la obligada excursión á Paris, de toda señora de la *crème*.

De estos abrigos, los hay de elegancia ó comodidad.

De los primeros es el abrigo-pelerina, que por su preciosa forma es muy apropiado para señoritas, sobre todo si son rubias.

No tiene mangas y es seguido como un paletó-saco, llevando sobrepuesta la pelerina de terterín escocés. Cuello de paño liso con grandes botones en el abrigo y pelerina cortada por el borde en ondas y

con una tira de paño liso unido por per-puntas.

Además de servir este abrigo para el ren, puede llevarse en auto móviles y coches de carreras.

Elegante y severo es uno que ahora choca mucho en Londres, forma de *donnette*, paño liso tono gris. El adorno de este modelo es una estola de tartan azul y khaki á cuadros grandes, con flecos de alto á bajo.

El cuello está rodeado por una pelerina de paño liso que cae hasta los brazos.

La manga con cartera de tartan poco ajustada.

De los modelos cómodos, el preferido para señoritas es el abrigo ajustado, de solapas redondas; pues puede llevarse abierto ó cerrado, según el tiempo.

En el caso primero se ven las solapas que son redondas y llegan hasta la cintura, y en el segundo lucirá la gentileza del tallo que lo lleve.

La parte superior del abrigo lleva sobrepuestas dos pelerinas y un cuello vuelto; manga bebé. La falda se abre á los costados y los delanteros se cruzan en el centro en redondo.

Sobre el cinturón se puede llevar si se quiere uno de cuero y escocela á la *mo-yen age*, que ahora se estilá.

Este abrigo es muy parecido á otro que está en moda entre las *touristes á la dernière*. Es de paño inglés, forma blusa hasta la cintura, donde se ven sus pliegues con los de la falda; para esto se dá mayor vuelo á esta parte del abrigo. Cuello alto y ajustado, con dos pelerinas con numerosos pespuntos igual que todo el abrigo.

Los detalles que no deben olvidar las lectoras que prefieren las pelerinas á los abrigos, es que el tartan (o las pelerinas) sea de dos caras, poniendo de revés la que sea á cuadros y la otra al derecho.

Deben llevar adicionado un gran capuchón y ser muy largas, sin llegar al suelo.

Ultima advertencia: las pelerinas sin flecos, por que este adorno ya no se estilá.

Verdadera lluvia de telas, es la que se prepara para cuando la primavera *se sienta*, pues estas telas son demasiado ligeras para *ahora*, por tratarse de fulares y crespones.

Entre aquellos hay infinita variedad, do-

—Silencio,—dijo.

Hector se detuvo.

—¿Oyes?—dijo el vizconde.

Un rumor de pasos se dejaba oír á lo lejos, acercándose poco á poco.

El conde soltó al punto el azadón, montando una de sus pistolas, como ya había hecho su hermano.

Los pasos se detuvieron un momento, después se oyeron otra vez.

—¡Oh!—dijo Raul, cuyos ojos brillaron con sombrío fuego.—si los señores herederos lo han adivinado como nosotros, vendrán demasiado tarde.

Los pasos se detuvieron. Los dos hermanos permanecían inmóviles y con la frente empapada en sudor.

El silencio reinó de nuevo.

—A fe mía,—dijo Raul,—que es preciso visitar el subterráneo.

—Sea,—dijo Hector;—veamos con quien tenemos que habérnoslas.

El vizconde se adelantó resueltamente seguido por su hermano.

El subterráneo era grande, ya en llana, ya en rápida pendiente, pero siempre admirablemente construido y de fabrica bien conservada.

Su construcción parecía remontarse al tiempo del feudalismo.

Después de un cuarto de hora de marcha los dos hermanos llegaron á un sitio donde la bóveda era muy baja, apercibieron allí otra pequeña escalera de caracol.

Por aquella escalera subía un ruido sordo y lejano acompañado de un aire frío y penetrante.

—¿Oyes?—dijo Hector.—Parece el ruido de un carruaje.

—Sí, oigo, pero sigamos adelante y veremos de que se trata.

Y Raul bajó con paso firme.

El conde siguió á su hermano. Bajaron unos cuarenta escalones y después encontraron un plano ligeramente inclinado.

—Sigamos siempre,—dijo Raul.

El ruido era cada vez más distinto; más próximo, y parecía el rugido de las olas en medio del mar. Al mismo tiempo un débil rayo de luz brilló á lo lejos; el vizconde se detuvo de nuevo y escuchó.

—Imbeciles,—dijo por fin,—hemos tomado el ruido del agua por pasos de hombres; ¡valiente torpeza!

Al hablar así habían dado ya con la salida del subterráneo que iba á dar á la orilla del río precisamente junto al molino donde la desigualdad del terreno formaba una cascada.

La claridad que apercibían era la luz de la luna.

Una confusión de matorrales ocultaban perfectamente la salida del subterráneo que no podía ser apercibida desde la orilla opuesta del río.

—Sin embargo,—murmuró Hector,—aquella sombra y aquellos pasos yo la he visto y los he oído.

—¡Ilusión!

—¿Lo crees así?

—Estamos algo ofuscados, volvamos á cuidarnos del diamante.

Los dos jóvenes retrocedieron lo que habían andado, llegando en breve al sitio donde Hector había removido la tierra.

El joven continuó su tarea con ardor.

De pronto el azadón tropezó con un cuerpo duro que devolvió un sonido metálico.

Los dos hermanos se estremecieron de alegría.

—¡Adelante, adelante!—exclamó Raul.

minando el azul marino con dibujos blancos. Los dibujos consisten en cuadros, lunares, rayas cruzadas, ramitos, etc. Los más elegantes son los claros, fondo blanco y flores color de rosa ó malva con originales que hacen conjunto muy chic y vaporoso.

Otra novedad es el crespón llamado *golfo Juan*, de cuadros escoceses color muy vivo, imitando reflejos metálicos que producen efecto deslumbrador.

Estas telas y los velos de seda, los ponos y las muselinas pintadas, invadirán en breve los escaparates, sucediendo á los severos tejidos de la época de los frios.

Madame Robert.

Paris 8 Abril de 1900.



ALMUERZO

Huevos rellenos.—Langosta abrasada.—Ensalada de Cabial.—Postres.—Vinos.—Café.

COMIDA

Sopa de sustancia de pescado.—Calamares á la mallorquina.—Truchas escabechadas.—Compota de ciruelas pasas.—Postres.—Vinos.

**Langosta abrasada.**—Se toma una langosta viva y muy pequeña para que el calor pueda pantrarla rápidamente. Bien limpia, se le cortan de un golpe la mitad de las patas para que no se mueva, y despues se la coloca sobre brasa y rescoldo mortecino, y cuando esté bien asada, sin sal ni aliño alguno y despues de mondarla, se sirve.

**Calamares á la mallorquina.**—Limpiense bien los calamares, cuidando de que no se reviente la bolsa de tinta, y despedazados, se echan en una cacerola, donde se habrá frito, cebolla, perejil y ajo en aceite muy caliente.

Despues de bien rehogados se echa un buen calde de pescado, cociendo todo tres cuartos de hora. Cuando se consuma el caldo se sazona el resto y se sirven así los calamares.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

FUNCIONES DE SEMANA SANTA

Miércoles Santo

A las 6 de esta tarde se celebrará en la capilla de la Purísima Sangre de la iglesia del Carmen una función dedicada á la Pasión del Salvador, en la que predicará el Rdo. don Francisco Monforte, teniendo lugar despues del sermón la adoración de la antiquísima imájen del Santa Crucifijo, cantándose durante el acto el *Miserere*.

Jueves Santo

Por la mañana se pondrá el Santísimo Sacramento en los monumentos de todas las iglesias.

Despues del oficio, tendrá lugar en nuestra Santa iglesia Catedral el acto del lavatorio, por nuestro ilustre prelado, á doce pobres.

A las cinco de la tarde, se cantará en dicha iglesia un solemne *Miserere* á toda orquesta.

A las 8 de la noche saldrá de la Iglesia del Carmen la fúnebre procesión, costeada por la Real Cofradía de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, en la que figurarán los siguientes pasos:

La oración de Jesús en el huerto, Jesús en presencia de Pilatos, Jesús azotado por los judíos, Jesús coronado de espinas, Jesús con la cruz acuestas, Crucifixión de Jesús, el descendimiento de la Cruz, la Virgen de la Piedad, Jesús Crucificado y el Santo Sepulcro.

Viernes Santo

A las seis de la mañana, sermón de la Pasión en la iglesia de San Félix.

En la Santa iglesia Catedral tendrán lugar á las 10 las ceremonias propias del día, que como en las demás iglesias, terminarán retirando del monumento á Jesús Sacramento.

A las 12 dará principio la conmovedora función de las tres horas de agonía de

las siete palabras que Jesús dijo pendiente del Sacrosanto Madero, cuyas palabras desarrollará elocuente orador reverendo P. Aguilera, de la Compañía de Jesús. Tomará tambien parte la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

A las cuatro de la tarde saldrá de la iglesia del Hospital la procesión de la hermandad de los terciarios de San Francisco de Asis, que recorrerá las calles de costumbre, rezando en el trayecto las estaciones del *Via-Crucis*. Da regreso la procesión en la iglesia del Hospital, dirijirá la divina palabra á los fieles, un elocuente orador. Terminará el acto con la aderación de la Cruz.

A las seis de la tarde dará principio en la iglesia de San Félix la función de la adoración de la Cruz, en la que predicará el Rdo. P. Parera. Terminado el sermón y durante la adoración del Santo Madero, se cantará un solemne *Miserere* por la capilla de la Catedral.

A las 8 de la noche, saldrá la procesión que anualmente celebra la Archicofradía de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo, recorriendo el trayecto de costumbre.

Sábado Santo

Bendición en todas las iglesias del fuego nuevo, canto del *Azulel*, bendición del cirio pascual y de la pila bautismal, con solemne oficio.

Con motivo de la inauguración del nuevo campanario, cuyo acto tendrá lugar los días 28 y 29 del corriente, la villa de Amer celebrará los siguientes festejos:

Rapique general de campanas, disparos de fusilería, pasa-calles, funciones religiosas, *llevents de taula*, sardanas, elevación de globos aerostáticos, serenatas, iluminaciones á la veneciana, etc., ecétera. Para amenizar dichos festejos se han ofrecido gratuitamente las dos orquestas de dicha villa, las cuales cumplirán con los números que les correspondan del programa.

—La Real Cofradía de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo, ha solicitado fuerzas de la Guardia civil para que den guardia de honor en la procesión del Jueves Santo.

—A los presos de este correccional les será sevido el Jueves y Viernes Santo, rancho especial.

—Se encuentra enfermo el acaide de esta ciudad don Manuel Catalá, cuyo alivio deseamos.

—La Dirección general del Tesoro pública ha autorizado á la Delegación de Hacienda de esta provincia para que se satisfagan los libramientos de carácter no preferente, cuyas fechas de expedición alcanzan hasta el 31 de marzo último.

—Ha quedado disuelta la sociedad que con el título de «Club Velocipedista» ha venido funcionando en esta capital.

—La Jefatura de la inspección técnica y administrativa de la segunda división de ferrocarriles, ha solicitado la supresión del paso á nivel del camino antiguo de Casá á Rudellots, situado entre el kilómetro 11 y 12 del ferrocarril de San Feliu de Guixols.

—Nuestra Audiencia provincial efectuará hoy la reglamentaria visita general de cárceles.

—En 1898 fallecieron en la isla de Cuba los siguientes individuos de tropa, naturales de nuestra provincia:

Pedro Lloveras Valls, José Joaquín Emilio, Joaquín Doménech Barreiros y Esteban Fabra Parrot.

—Ha sido nombrado administrador de la Aduana de Blanes, don Manuel Collantes, que desempeñaba el mismo destino en Benasque.

—Ha presentado la dimisión de su cargo, el agente de Policía don Isidoro Vallspin.

—Don Manuel Segura, administrador de la Aduana de Blanes, ha sido destinado á la de Benasque, con igual cargo.

—Algunas *collas* de esta ciudad están ya ensayando las renombradas «caramellas» que en la noche y madrugada de Pascua de Resurrección se proponen cantar.

—Hoy saldrán para París, con objeto de

custodiar las instalaciones españolas en la Exposición, sesenta guardias civiles.

El uniforme será pantalón y guerrera azul y gorra alta con el escudo de España.

Los manda un capitán del cuerpo, á quien se han dado las debidas instrucciones.

Se asegurará que el pabellón español es uno de los que más ha de llamar la atención de los visitantes.

—En el sorteo de la Lotería verificado ayer han sido agraciados los números siguientes:

Con el premio mayor, de 500.000 pesetas, el número 5.979, espendido en Algeciras. Con el segundo premio, de 250.000 pesetas, el número 3.010, despachado en Madrid. Con el tercer premio, de 125.000 pesetas, el número 4.901, vendido en Valencia. Con el cuarto premio, de 40.000 pesetas, el número 7.604. Con el quinto premio, de 20.000 pesetas, el número 2.356. Y con 10.000 pesetas los números 1.222, 2.473, 3.433, 3.708, 3.723, 4.646 (Barcelona), 5.318, 5.573, 6.583 (Barcelona), 8.365 (Barcelona) y 8.533.

—Esta mañana se subastarán en la Delegación de Hacienda de esta provincia, los objetos apreheadidos por los carabineros en las inmediaciones de Deria.

Entre los objetos que se subastarán, abundan hebillas, pulseras y alfileres de sombrero para señora, de plata; cadenas de reloj doradas, cintas, peinetas, imperdibles, etc., etc.

—El excelentísimo señor capitán general de Cataluña señor Delgado, ha aplazado su proyectado viaje á Madrid.

—Hasta hace pocos años se han tenido por incurables las afecciones reumáticas agudas y crónicas, el artrismo, la gota y el neurosismo agudo ó crónico; las del aparato gastro-intestinal, las de las vías urinarias, debilidad general, estrecheces de la uretra; exófago, cardias, etc.; las de la próstata y las de la matriz con desviaciones uterinas; más hoy es cosa fuera de duda, por haberlo demostrado curaciones verdaderamente asombrosas hechas en el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, Arenal, número 1, principal, Madrid, que obtienen todas ellas rápida y completa curación, sin administrar medicamentos, con el Auto-conductor del doctor D'Arsonval y con el baño eléctrico del doctor Tesla, instalados en el mencionado Consultorio; único tratamiento racional y de resultados positivos, reconocido y usado por las principales eminencias médicas de Europa.

CONSEJO DE LA SEMANA

Todas las preparaciones ferruginosas perjudican al estómago, porque son minerales; el *Espino-Hierro Saint-Aubin* no estríne y no perjudica las funciones estomacales, porque es orgánico. En todas las farmacias y droguerías.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA** CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ennegrece los dientes. En muy poco tiempo procura. SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA. Desconfíese de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

Interesante

Si alguno de los mozos del último reemplazo á quienes el Gobierno haya autorizado para la devolución de las 1.500 pesetas por la redención del servicio militar desee se le gestione en Madrid el pronto cobro, ó la cesión del crédito, pueden pasarse por la plaza del Grano, número 6, entresuelo, 1.ª, y se les darán instrucciones y se les enterará de las condiciones.

PUBLICACIONES

Se ha puesto á la venta en esta provincia el tan conocido «Anuario del comercio», que editan los Sres. Bailly-Bailliére é hijos, de Madrid.

Conocidos son los beneficios que á la industria, comercio, banca, etcétera viene prestando desde su fundación, y por tanto cremos huelga cuanto podamos decir en pro del mismo. Mas por si hubiera algunos de nuestros lectores que desconocieran tan útil obra, diremos que es de imprescindible necesidad su consulta para el mejor desarrollo de los negocios.

Por medio del «Anuario del Comercio» conocemos cuanto se refiera á la parte oficial y administrativa de España, tanto en dependencias como en personal y organización de los mismos; en lo industrial y comercial, así

como en la banca, nos da á conocer cuantos individuos se dedican á ellas dentro de cada población, y geográficamente nos describe todas cuantas provincias tiene España con sus respectivos pueblos, describiendo su topografía, usos y costumbres, medios de transporte y comunicaciones de unos pueblos con otros, é importancia comercial, industrial, etc., de los mismos. Despues, en igual forma especial, en la edición del presente año, se trata la parte correspondiente á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, pues para mejor comprensión todos sus datos se hallan expuestos en español y en inglés, modificación que pone de relieve el cuidado que los editores demuestran en la edición de este libro, para la que no emiten sacrificio alguno.

Por lo expuesto comprenderán nues tros lectores su necesidad para dar mayor impulso y radio de acción á los negocios, pues el presente «Anuario» nos lleva de la mano palmo á palmo por cada uno de los países expuestos, suministrándonos cuantos datos se puedan necesitar.

Tan útil publicación pueden adquirirla nuestros lectores en las principales librerías del mundo.

EL MEDIO DE DIGERIR BIEN

Las malas digestiones provienen sin duda de que funciona mal el estómago, á causa de la debilitación de este órgano ó porque las contracciones necesarias para la absorción de los alimentos se hacen con dificultad. Las consecuencias de este estado enfermizo del estómago son múltiples. En primer lugar, una debilidad general, causada por una alimentación deficiente, deja al enfermo predispuesto á toda clase de accidentes. Cuando el estóma-



go digiere mal, los intestinos son los primeros en resentirse y padecen inflamaciones peligrosas, á las que siguen dolor de cabeza, en los riñones, dolores de costado y un agotamiento completo. En estos casos es indispensable tomar un tónico, un regenerador de la sangre que sea bueno. Hay que devolver las fuerzas á los diversos órganos atacados. El uso de las Píldoras Pink está indicado, porque en casos similares se han obtenido excelentes resultados tomando dichas píldoras.

El Sr. J. Nomballais de Breuil, du Champ-Thouarcé, Maine-et-Loire, Francia, les ha hecho tomar á su hijo de 10 años de edad, y ha quedado altamente satisfecho de ellas. «Etoy satisfechísimo, nos escribe, de haber hecho tomar las Píldoras Pink á mi hijo. Desde hace más de un año padecía una fuerte inflamación de los intestinos; su estómago estaba continuamente hinchado, y le hacía sufrir atrozmente despues de cada comida. Había perdido completamente el apetito, y todo lo que tomaba le causaba fuertes dolores. Se debilitó en gran manera, y se puso muy pálido. Le hice tomar las Píldoras Pink, y despues de la segunda caja observé una gran mejoría; despues de haber tomado algunas cajas, se ha curado completamente; come y duerme bien, y la inflamación de los intestinos ha desaparecido, y hoy, varios meses despues de haber dejado el tratamiento, goza de excelente salud.»

Dar fuerzas y vigor para poder luchar contra la enfermedad y combatir los efectos de la misma, he aquí la misión de las Píldoras Pink que serán siempre eficaces en los casos de anemia, de reuma, de inflamación en los órganos, de agotamiento en el hombre y la mujer, y también contra el raquitismo de los niños.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en la farmacia de A. Roca, Girona y principales farmacias al precio de Ptas. 4 la caja, ó de Ptas. 21 las 6 cajas. (Representante para España, Frans Janssens, 139, Paseo de Gracia, Barcelona.)

Boletin religioso

SANTO DEL DIA

Santa Felipe obispo.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en los D lóres,

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajas.

Para las **enfermedades del pecho**

# OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la **FARMACIA DE GRAU ROMANATY**  
ABIERTA TODA LA NOCHE  
PROGRESO, 4,=GERONA

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid. . . . .	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Lancia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea. . . . .	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana a 1 tarde y de 1'20 a 5'30 tarde. Entrega de periódicos a las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y des- de correspondencia falta de franqueo de aá 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana a 1 de la tarde. Valores declara- dos, de 10 a 12 de la mañana.

Para el apartado, a las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1'30 tarde y a las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación de legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

## ELIXIR GRIVÉ DENTICINA

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas.  
Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.  
1000 pesetas al que presente un dentificio igual y en mejores condiciones al Elixir Denticina Grivé.  
De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.  
Por mayor: Hijos de J. Vidal y Bbas. Salvador Baniés y Almacenes de Cirojita de José Clauselles.  
**5 Reales frasco**

**AUSTRIA Y HUNGRIA**

Sociedad española de seguros de Incendios, Pedriscos, Heladas, Ganados y Vida.

Dirección general: Madrid, Preciados, 23 Madrid

Capital social en 31 diciembre de 1898

Pesetas 77.760.031'48

Sobrante despues de pagados todos los siniestros y atencio- nes Sociales

Ptas. 116.219'92

Siniestros pagados en todos los ramos

Ptas. 137.086'50

Seis años de existencia y re- partidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con un suel- do fijo en las capitales, partidos ju- diciales y pueblos de importancia donde no les tuvie:e.

## ANTI-ASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

### JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la NEURIA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

**PRECIO: 5 pesetas FRASCO**

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 38, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

## CONFITES CARPA

REMEDIUM RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA

# TOS

NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA.—2 P. FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS.

Premio de Honor con Diploma y Medallas de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y tanto lujo se desée, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesarios.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5 » »
Ultramar, en oro. . . . .	18 » semestre
Id. un año en oro . . . . .	25 » »
Extranjero. . . . .	7'50 » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.

ANTES

## EL DOLOR DE CABEZA

DESPUES

GARGANTA, VOZ, BOCA.



NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIJONES UTERINOS, ETC.  
Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la Hemicranina del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid. G. García, CAPELLANES, 1.—Barcelona. RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—Bilbao. B. Brandiarán y Comp.—Sevilla. Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz. Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valadolid. García Gil.—S. Sebastián. Casadevante.—Palencia. Dr. Fuentes.—Ferrol. Dr. Zelada.—Palma (Baleares). Valenzuela.



Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial á oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas.  
De venta en las principales farmacias.  
Por mayor: el autor, Puerta del Sol; 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid.  
Nota. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que les pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol.—MADRID.

NOTA. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.